

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 9

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVIII NUM. 793
Palma de Mallorca 21 de Abril de 1917

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Jaime Riera Albert y la de Administración a Bartolomé Llabrés.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Para el 1.º de Mayo

Como todos los años solemnizaremos el 1.º de Mayo y publicaremos un número extraordinario que constará de 6 planas.

En dicho número, para el cual, hemos pedido artículos a distintos compañeros, además de dichos trabajos, publicaremos varios fotograbados.

Apesar del encarecimiento del papel, dicho número se venderá al precio de cinco céntimos.

Esperamos que los que deseen hacer pedidos los hagan pronto para saber el tiraje que hemos de hacer.

Al mismo tiempo advertimos a nuestros colaboradores que los originales deben de estar en nuestro poder el día 26 del corriente.

Murmurío

¡Pobres asilados!

Por «La Vanguardia Balear» nos enteramos de las estupendas asquerosidades que pasan en la Casa Misericordia de Palma de Mallorca; dice el estimado colega que allí reina la más completa y asquerosa inmoralidad, que Director y Mayordomo no se preocupan más que de las crias de palomos y canarios «que por cierto cuestan bastantes pesetas a la Diputación», y son tantas y tan estupendas las porquerías que se celebran allí por el poco celo de la Diputación, que indignados exclamamos con toda la fuerza de nuestros pulmones ¡ladrones, criminales!

Que esto sucediera en un asilo de administración particular con miras lucrativas o personales no lo extrañaríamos. Pero en una casa comunal donde se cobijan desheredados de padres y fortunas, las tiernas criaturas que en su inocencia ya purgan las amarguras de un régimen corrompido por excelencia, y otros a la más avanzada edad que cabizbajos y pensativos esperan la hora suprema en que todo ha de terminar para ellos, es de extrañar sublevar el pensarlo.

¡Los diputados Provinciales! ¿quiénes son? No hay necesidad de hacer públicos sus sentimientos; unos son liberales, otros conservadores, todos ellos de la buena sociedad y viviendo en la hartura, poco les preocupa si los hijos

de la miseria son vilipendiados por los pocos escrúpulos de varios señores. Si estos asilados fueran hijos o familia de los privilegiados, innecesario sería tener que escribir sobre cosas tan delicadas.

Señores diputados Provinciales, vosotros sois los únicos culpables de lo que pasa en dicho establecimiento, de no enmendarse la opinión juzgará vuestros actos.

Un buen espejo

En «la fortaleza de Pedro y Pablo, que se alza en Petrogrado y puede denominarse la Bastilla rusa, alberga hoy a 35 ministros y elevados funcionarios del abatido régimen» que dominaba en la gran Rusia. Treinticinco personajes que con su autocracia dominaban a todo un pueblo y hoy se ven enjaulados por considerarlos dañinos y causantes de las desdichas por donde pasaba aquel pueblo.

Y decimos un buen espejo, porque consideramos que en nuestra patria apesar de su Constitución y sus libertades, también padecemos muchas calamidades producto de la incapacidad de los gobernantes tan dignas de ser castigadas como se lo merecían los exdirectores de la nación rusa.

Pueden mirarse en este espejo, los causantes de las desdichas españolas, porque si no les sirve de modelo lo hecho en justicia por el pueblo ruso, muy en su lugar puede imitarle al-

gún día el pueblo español para lograr la plenitud de sus derechos y libertades. Porque cuando una mina está cargada, una chispa basta para su explosión.

¡Y suceden tantas cosas en este mundo que cuando uno menos se lo cree.....

La fiesta del trabajo

Estamos en vísperas de la fiesta del 1.º de Mayo, día en que la clase trabajadora consciente y conocedora de sus deberes, se lanza a la calle para demostrar a los dominadores de la tierra, al régimen capitalista, la desconfianza con la opresión que ejercen sobre los desheredados de la fortuna.

Este año temeroso el gobierno de una estúpida revolución, no sabemos si dejará celebrar algún acto de los que anualmente se acostumbran hacer. Porque nosotros además de sufrir las ridículas medidas del señor Romanones, también llevamos la carga de su simpático cuñado, que con todo y ser mucho más entero que el señor Conde por no estar cojo, se asemeja por completo con su familia.

Trabajemos pues por dicha fiesta; podrá el gobierno prohibir el programa, pero que abandonemos la herramienta nadie lo logrará. Y con esto ya hay bastante.

Fisiócrata

El Partido Liberal y nuestro Gobernador

Aunque para los socialistas los partidos todos de la monarquía, y los republicanos inclusive, son fuerzas genuinamente burguesas que tienden a amparar y defender los privilegios de la clase capitalista; que no hay que esperar de ninguno de ellos la menor renovación del sistema económico-social presente; que todos son unos y están de acuerdo en el sostenimiento y defensa del principio de posesión individual de la propiedad de los medios de producción, causa ésta de la sujeción económica y política del proletariado y de las miserias e injusticias sociales bajo todas sus formas y aspectos; aunque para nosotros todos esos partidos constituyen una misma clase explotadora, o al menos el elemento políticamente directivo y administrativo de los intereses colectivos de esta clase, importándoles un bledo los intereses y derechos de la clase obrera; aunque en igual concepto les tengamos en lo que concierne al mejoramiento y liberación económica de los trabajadores, de los sin propiedad, sin em-

bargo, los partidos democráticos y liberales nos merecen cierta distinción y cierto respeto que no guardamos a los partidos conservadores y reaccionarios.

Y ello es bien natural. La libertad y la democracia, de todos modos, aunque no resuelven el problema obrero son un medio de ir a su solución. Cuanto más democracia tenga un país más facilidades tienen los obreros de desenvolver sus aspiraciones, más libertad de acción y de lucha y, por consiguiente, su organización puede funcionar y desarrollarse en un campo más amplio y fértil de legalidad. Esto hace que los conflictos entre el capital y el trabajo no adquieran en los países de ambiente liberal tanta crudeza como en los que predomina la reacción y que sean menos violentos y no produzcan tantos trastornos en su vida económica y social.

Por estos motivos es preferible siempre para los trabajadores de una nación que de entre todos los partidos de la burguesía go-

bierne el más avanzado, el más liberal, el más democrático.

Más conviene que los proletarios no fiemos mucho del mote de esos partidos. Llamarse uno liberal no es lo mismo que serlo y a veces resulta, como ocurre en España, que los más liberticidas de la patria, los malhechores peores de la política, los más desmoralizados de la nación, los más depravados de la sociedad, toda el hampa, toda la hez de la burguesía forman el partido que se llama liberal.

Y se llama liberal precisamente para esconder y saciar tras la aureolada palabra de *libertad* todos sus egoísmos y bajas pasiones, para que esta hermosa palabra sirva de escudo a sus instintos y ambiciones reaccionarias, para que encubra todas sus miserias morales y políticas, para que la brillantez del lema, en fin, deslumbre y alucine a las gentes y no se den cuenta de su nefasta obra ni de sus degenerados propósitos.

¿Qué ha hecho el partido liberal más que el conservador en España durante las veces que ha tenido el Poder?

¿Dónde está el liberalismo de su obra?

En la suspensión injustificada de las libertades constitucionales, en el amordazamiento de la prensa, en la clausura de centros y sociedades obreras, en el encarcelamiento de escritores y propagandistas proletarios, entre ellos una mujer: Virginia González, en el sostenimiento de la guerra de Marruecos, en la clausura del Parlamento para que Marcellino Domingo no pudiera entrar al país de las irregularidades y despilfarros que se cometen con dicha guerra, en aumentar la paga a los párrocos, en la promulgación de una ley de jurisdicciones que es el escarnio mayor que se ha inferido a la libertad y al poder civil desde la época de Fernando VII, en la reglamentación de las corridas de toros. Todo esto y mucho más ha hecho el partido liberal desde el Poder. En cambio no ha tenido agallas para secularizar los cementerios, ni para neutralizar la enseñanza del Estado, ni para establecer una verdadera libertad de cultos, ni para reconstituir la vida económica de España, ni siquiera la gloria le cabe de haber promulgado una de esas pocas y restringidas leyes de carácter social que figuran en la legislación anticuada española.

¡Oh partido liberal de la monarquía de España! Deja el Poder y arría tu bandera de libertad que no te corresponde. Vete a la cola de todos los partidos porque todos son más dignos que tú, todos son más serios que tú, todos son más liberales que tú, todos son más prestigiosos y todos inspiran más confianza al país que tú.

* * *

¿Y qué diremos del partido liberal de Mallorca y del cuñado de Romanones que gobierna en Baleares?

¡Oh los liberales mallorquines! A excepción de dos o tres que valen y que no figuran en la dirección el partido precisamente porque valen, todo lo demás es mondongu. Basta ver el Alcalde que en las presentes y críticas circunstancias hacen soportar los liberales a la paciente ciudad de Palma.

¡Pobre D. Nicolás!

Cuando recuerdo la renuncia de la concejalía y su huída del partido del inteligente, honrado y prestigioso D. Alejandro Jaume sobre el asunto Ramis y Grauches; cuando pienso que la Defensa Social y el partido jaimista tienen en el Ayuntamiento cuatro o cinco concejales que no habrían tenido nunca a no ser por el apoyo oficial de los liberales; cuando viene a mi memoria aquella algarada y cierre ilegal de los industriales y comerciantes con su secuela de pedreas, atropellos y violencias contra personas y propiedades con motivo de los inspectores de hacienda, algaradas y atropellos que fueron sancionadas, cuando no aplaudidas, por el gobernador y partido liberales cuando, en fin, comparo aquella pasividad del partido liberal y del gobernador ante aquel desorden de los burgueses con los desplantes y rigorismos de D. Dionisio con motivo de la vista de mi último proceso. ¡Oh cuando analizo todo esto! ¡Oh cuando pienso que nuestro Gobernador liberal, más tieso que una zanahoria y más colorido que una berenjena me dijo a mí y a dos compañeros más que nos embarcaba para Barcelona si asistían más de diez personas al juicio oral y público que contra mí se celebró! Pensaba caerme de espaldas ante una tan palmaria demostración de lógica liberal.

Pero afortunadamente al Sr. Alonso Martínez le faltó valor para desterrarnos, sin duda por miedo a ser él y su política más víctimas que nosotros de su disposición draconiana, con lo que se ha puesto en evidencia ante la opinión y cuya ridiculez sería suficiente para que un político serio y pundonoroso se diera por fracasado y dimitiese el cargo. Pues un Gobernador que lanza un reto a tres obreros por dos veces consecutivas, una de ellas a presencia de un caballero abogado que da al hecho publicidad por medio de la prensa, y estos obreros aceptan el duelo y acuden al campo de honor y le vencen, este Gobernador es un fracasado, un vencido, sin autoridad moral para dictar disposición alguna, que a nadie merecerá crédito, ni seriedad, ni confianza, ni prestigio.

Un Gobernador así es un lastre y un peligro para la provincia, un tiranuelo enmascarado de liberal, un caprichoso, un insensato, una figurilla en vez de un instrumento bien modelado de gobierno.

Lorenzo Bisbal

La causa contra Bisbal

Nuevamente condenado

El martes el tribunal de Derecho dictó sentencia en la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra nuestro estimado y querido compañero Lorenzo Bisbal, acusado del delito de injurias y se le condena a la pena de 3 años, 6 meses y 21 días de destierro a la distancia de 25 Kilómetros de la capital y a la multa de 250 pesetas, imponiéndole, además, el pago de todas las costas, debiendo sufrir en caso de insolvencia, que declara el propio tribunal, un día más de destierro por cada cinco pesetas

que de la multa y del importe de las costas de je de satisfacer.

El acusador pedía se impusiera a Bisbal, la pena de 4 años y 6 meses de destierro a una distancia de 100 Kilómetros, por cada uno de los dos delitos de injurias.

No queremos decir nada, porque nuestros lectores ya saben nuestra opinión, pero sí queremos repetir que aunque Bisbal haya sido condenado, que aunque se ausente de esta capital, él estará tranquilo y sereno pues habrá sido el campeón de la verdad y el de desenmascarar a un fabricante que no podrá tener punto de reposo, pues la sombra de Bisbal le perseguirá noche y día y en esta intranquilidad purgará su obra, la de haber desterrado a un honrado y laborioso trabajador.

Para «Correo de Mallorca»

Nada tiene de extraño que este periódico que se titula católico, al dar informes de la vista de la causa contra Bisbal, procure desviar los hechos a fin de quitar importancia al acto, nada tiene de extraño esto por que todos sabemos que «Correo de Mallorca» tiene esta costumbre.

Y para que nuestros lectores vean que no mentimos a continuación copiamos dos párrafos de su información y que dicen:

«En el patio del palacio de la Alhóndiga, desde antes de empezar la vista, habíanse reunido unas 200 personas.»

«Al terminar la vista, salieron juntos de la Audiencia el procesado y su defensor, a quienes aplaudió el grupo de zapateros que había estacionado y varios otros individuos de esos a quienes se ve siempre donde haya un movimiento de protesta.»

¿Qué tal les han parecido los dos párrafos?

¿Con que había 200 personas? y otros individuos que se ven siempre donde hay un movimiento de protesta?

Ahora sí que podemos decir que los de «Correo de Mallorca» han perdido el timón y la brújula.

Solo este periódico puede decir lo que dice por ser enemigo de la verdad, pero estamos seguros que al ver el numeroso público que acudió a la vista de la causa se asustó y prefirió tener a sus lectores ¿? engañados.

No negamos que muchos, la mayor parte de los asistentes fuesen zapateros, pero sí negamos que hubiese individuos de esos a quienes se ve siempre donde haya un movimiento de protesta. Los únicos individuos que asistieron a todos los movimientos de protesta y que asistieron al juicio de Bisbal fueron los del «Correo de Mallorca».

Para no decir la verdad, preferible es callar, cosa que no saben hacer los católicos del «Correo».

J. R. A.

Estudiantes socialistas

SU MANIFIESTO

No queremos dejar de publicar el siguiente manifiesto de los estudiantes por ser una satisfacción para nosotros al ver que la masa estudiantil no está toda compuesta de clericales e hipócritas.

He aquí el manifiesto de los estudiantes socialistas:

«De esa amorfa masa de estudiantes españoles, indiferentes para todo aquello que sea lucha, entusiasmo, vida, hoy nos desprendemos nosotros; somos pocos y humildes, pero conscientes.

No nos trae, en verdad, al campo socialista interés alguno de clase; más bien somos apóstatas.

Dos móviles únicamente nos han arrastrado a entrar en las filas socialistas: el uno es que, avergonzándonos de pertenecer a una sociedad tan vilmente constituida como la actual en que vivimos, creéramos menoscabada nuestra dignidad de hombres si no uniéramos nuestro esfuerzo al de los proletarios en esa lucha que ha de redimir al mundo.

El otro móvil es que mostrándonos la razón claramente que el estado actual de cosas, es decir, la actual sociedad burguesa, es susceptible de pronta transformación, para la cual, si no todas, casi todas las condiciones están ya dadas, transformación tan fecunda en amor para la Humanidad como que es el mismo reino de la Justicia, en el que no habrá oprimidos, porque tampoco habrá opresores, no obraríamos consecuentemente con nuevas convicciones si dejásemos de unir nuestra voz a ese clamor que anuncia una nueva era.

Y en los actuales momentos de honda crisis, queremos millar en las filas donde se lucha; donde quizá de entre las llamas y de entre la sangre, surgirá la aurora de paz y de felicidad.

«¡Proletarios—dijo un día luminoso Carlos Marx—, son las cadenas lo único que podéis perder!» Y ya se siente a la lima morder el hierro opresor. Ser un diente más, en esa lima redentora, es nuestro único anhelo!

Madrid, 31 de Marzo de 1917.—Manuel Cardenal.—Eduardo Ugarte.—J. Torres Fraguas.—Vicente Sanchis.—A. Pérez de la Fuente.—Virgilio Beléndez.—Ernesto Jiménez Caballero.—Manuel Delgado.—(Siguen las firmas.)»

Basta leer el anterior manifiesto para ver que la España de curas y frailes va despertando y va camino a nueva vida.

SE DICE...

Que es extraño que se pretendiera privar de asistir personas al juicio por ser una arbitrariedad. Que en un juicio público, la gente tiene derecho a entrar.

Que efectivamente no asistieron 10 personas, sino cien veces diez y que este público no hizo caso de las provocaciones y de las medidas tomadas por las autoridades, demostrando ser más sensato y pacífico que nuestras primeras autoridades.

Que el Rey ha aconsejado a las tropas del Regimiento de Covadonga estar preparadas y que al dirigirles la palabra les dijo que aun cuando la vida de guarnición es de tranquilidad y falta de emoción de la guerra, hay que estar siempre preparados aunque el propósito de España sea permanecer neutral.

Con que ya sabeis el pensamiento del Rey: hay que estar preparados.

Cosa que si nosotros encargáramos a nuestros lectores la censura nos lo tacharía.

¿Por qué habremos nacido tan poco?

...Que el Gallo tiene el propósito de retirarse y cortarse la coleta en vista de los sucesos ocurridos el último domingo.

Aplaudo la idea y desearía que no sólo el Galló, sino todos los toreros hicieran lo propio, con lo que España ganaría mucho y se acabarían estas fiestas que denigran al pueblo español.

Entonces el pueblo, lejos de distracciones brutales, se capacitaría para regenerar a la España que hoy deshonran toreros y politicastro poco escrupulosos.

Que EL OBRERO BALEAR habla claro y que son muchísimos los que lo leen.

Es preciso, pues, que todos los que esto dicen, se suscriban a nuestro semanario, pues un real al mes no es gran cosa, mientras que para nuestro periódico sería una gran ayuda y contribuiría a poder tomar más arraigo.

Necesario es que todos aporten su granito de arena.

Que el Ayuntamiento ha acordado nombrar una comisión para hacer economías y yo creo que lo mejor que pudiera hacer nuestro Ayuntamiento es dar el pase para la reserva a casi todos los concejales y dejar que el pueblo eligiera a sus administradores.

Pues son tan pocos los concejales aptos, que muy bien podrían contarse con los dedos de una sola mano.

Que sería la mejor economía que se podría hacer en nuestro Ayuntamiento, además de la supresión de muchos empleados que sólo sirven para cobrar.

También se podrían suprimir los caballos que sirven de lujo y tantas otras supresiones, pero eso sí, los concejales es lo principal.

Rieretti

A RUSIA

¡Ya se acabó la Rusia del misterio odioso baluarte del tirano, sobre las austeras ruinas de su Imperio flamea el estandarte Soberano!

Ya se hundió el Imperio de los Zares, donde se alzaba el Solio del martirio; se undió para siempre en su delirio a presión de las iras populares.

Una historia funesta soportaste en constante camino del destierro, pero al fin mil Siglos derribastes con esfuerzo titánico de hierro.

¡Yo saludo sufrido pueblo ruso la inmensa labor de tu jornada yo bendigo en pró de la Justicia tu generosa sangre derramada!

G. P.

Las revendedoras de pescado

Por segunda vez insistimos y al mismo tiempo suplicamos a la Junta de Subsistencias, tome algunas medidas encaminadas, para que rija la ley de tarifa en la venta del pescado, en el Arrabal de Santa Catalina.

Pues la ley de Subsistencias, entiendo que lo mismo deben de hacerla cumplir en Palma que en sus Arrabales, pero tenemos bien palpable que es en lo que menos piensan, y de seguir por esta ruta llegará en que la clase menesterosa, que es en el Arrabal donde mas abunda, no podrá consumir de dicho artículo, por pedirlo las revendedoras a tan altos precios. ¡Esto sin contar a lo que ya tenemos publicado respecto a las pesas! ¡Claro, como que está tan desprovista de vigilancia cortan y cosen como mejor se les antoja!

Pues yo entiendo, que para quitar este mal, debería de fijarse un cartel en la pescadería del Arrabal indicando el precio de tasación, por cada clase de pescado; y de este modo no serían engañados los compradores, como diariamente lo son, pues esto es muy lamentable.

No dejaremos en llamar la atención mientras no veamos que se cumpla la ley de Subsistencias en dicho Arrabal, por ser la parte en donde mas abunda, y en donde mas existe la clase menesterosa.

¿Se atenderá esta vez, señor Alcalde, nuestra súplica, y pondrá remedio al mal?

L. de Villar

DE LLUCHMAYOR

CONFERENCIA

El domingo último 8 del que cursa a las 9 de la noche, dió una notable Conferencia en el local del «Centro Obrero» el compañero Juan Monserrat, disertando sobre el tema, «Religión y Cristianismo.»

Numerosa concurrencia invadía el local.

El compañero José Monserrat que presidió, hizo la presentación del conferenciante.

Este se levantó, y tras brillantes pasajes en los que historió a grandes rasgos la venida del Redentor según revelaciones mitológicas y el cúmulo de transformaciones operadas en el cristianismo desde aquella fecha a nuestros tiempos, para examinar la marcada diferencia que existe entre el mártir del Gólgota, todo humildad, amigo de los pobres y vestido de andrajos, y los que se dicen sus continuadores; agregando que éstos últimos son una afrenta a la religión de Cristo.

Pone en parangón la religión de Cristo con la religión del Trabajo, para deducir en lógica consecuencia es la última la que corresponde seguir el proletariado; toda vez que con la humildad y la caridad aconsejada por la Iglesia para embaucar incautos, no se conseguirá sino perpetuar el actual estado de cosas; sin que se llegue jamás a la tan anhelada independencia económica del pueblo productor.

Monserrat pone fin a su hermosa conferencia que duró una hora aconsejando a todos los trabajadores se unan en estrecho lazo, para hacer la guerra al enemigo común: El Capitalismo.

Al terminar Monserrat su conferencia es ovacionadísimo.

El Corresponsal

Lluchmayor 7 de Abril de 1917.

En pro de la prensa obrera

Acuerdo plausible

La «Juventud Socialista Palmesana» en su última junta general ordinaria, acordó imprimir unas postales con la fotografía de nuestro compañero Bisbal y otra del difunto compañero Roca, que se pondrán a la venta al precio de 0'10 céntimos, siendo el producto líquido, para socorrer «El Socialista» y EL OBRERO BALEAR.

Las sociedades obreras de la isla y en particular las Juventudes Socialistas deben de hacer pedidos para ver de ayudar contrarrestando los perjuicios que ocasiona a la prensa, las medidas arbitrarias del Gobierno.

Para pedidos a la administración de este semanario o a la Juventud Socialista; Vila, 5.

Lista de suscripción voluntaria para sufragar los gastos del proceso de la campaña Estrañy.

Sumas de la semana anterior:

De Alaró, 13'95. ptas.

Grupo de Palma, 12'40.

«La Justicia» de Inca, 5'00.

«La Unión Obrera» de Binisalem, 5'00.

De la Agrupación Socialista Palmesana, 10'00.

De la Agrupación Femenina Socialista de Capdepera, 7'00.

Barriada de San Pedro, 29'30.

SUMA ANTERIOR TOTAL, 444'45 ptas.

(CONTINUACIÓN)

«La Buena Semilla», de Alayor (Menorca), 10'00 ptas.

Recaudado por varios obreros:

J. P., 0'25; J. M., 0'25; Francisco Tortella, 0'50; Francisco Vadell, 0'50; Miguel Fullana, 0'50; Gabriel Florit, 0'50; Miguel Salom, 0'15; Miguel Balaguer, 0'50; Daniel Jiménez, 0'50; P. M., 0'25; Antonio March, 0'50.—Suman 4'40 ptas.

Recaudado por varios compañeros de los Hostalets:

Sebastián Domedel, 0'70; José Miguel, 0'25; Onofre Alba, 0'50; Mateo Ripoll, 0'25; Andrés Frontera, 0'25; Antonio Garau, 0'25; Pedro Gordiola, 0'40; Antonio Alba, 0'25; Andrés Comas, 0'25; Rafael Borrás, 0'30; Andrés Gordiola, 0'25; Ramón, Gordiola, 0'25; Arnaldo Rosselló, 0'50; Mariano Valls, 0'50; Matías Pizá, 0'25; José Gordiola, 0'25; Francisco Barceló, 3'00; Miguel Bordoy Vadell, 0'25; Julián Pizá, 0'10; Jaime Capó, 0'50; Juan Cerdá, 0'30; Antonio Ramón, 0'20; Pedro Deyá Coll, 0'10; Antonio Serra, 0'30; Andrés Lladó Miguel, 0'20; Pey, 0'25; Jaime Oliver, 0'25; Rafael Lozano, 0'25.—Suman 10'60 ptas.

De los ebanistas del taller de D. Antonio Bosch:

Antonio Ferrer, 0'50; Miguel Romaguera, 0'25; Antonio Martí, 0'30; Miguel Massanet, 0'25; Vicente Vicendo, 0'25; Antonio Martínez, 0'25; Francisco Porcel, 0'30; Pedro Pons, 0'25; Sebastián Vilella, 1'00; Gabriel Caldentey, 0'50; Miguel Sánchez, 0'25; Estebán Llopis, 0'20; Alfonso Gracia, 0'15.—Suman 4'45 ptas.

Guillermo Salom, 0'20; José Lladó (Colchonero), 1'00; Manuel Vilanova, 2'00; Juan Ferrer, 0'20; José Bernat, 0'25; Antonio Pons, 1'00; Bartolomé Pericás, 1'00; Fogaitinas, 0'10; Ramón Bisellanch, 0'50; Francisco Puigserver, 0'50; Un zapatero, 0'10; Andrés Miró, 0'25; Miguel Romualdo, 0'10; Onofre Femenias, 0'50; Jerónimo Ripoll, 0'25; Antonio Salas, 0'10; Juan F. Sorel, 0'10; «Unión de pintores y empapeladores», 10'00.—Suman 18'20 ptas.

Recaudado en el café de (C'an «Lluís»).

Sebastián Mestres, 1'50; J. B., 0'25; Sebastián Cañellas, 0'50; Guillermo Villalonga, 0'30; Agustín Buenaventura, 0'50; Pedro Oliver Oliver, 5,00; Jerónimo Ripoll, 0'50; Miguel Salvá Sbert, 1'00; José Llosa Blaxos, 0'50; Francisco Seguí, 0'50; Bartolomé Bibiloni, 0'50; Luis Lull, 1'00.—Suman 12'05 ptas.

De Marratxí:

Andrés Juan, 0'25; Sebastián Ramis, 0'50; Jaime Quiñellas, 0'10; Jaime Rotger (hijo), 0'40; Ramón Cañellas, 0'20; Martín Cañellas, 0'20; Juan Cerdá, 0'10; Martín Amengual, 0'15; Tomás Bestard, 0'15; Jaime Rotger, 0'15; Bartolomé Más, 0'30; Pedro Coll, 0'10; Gabriel Garau, 0'15; Antonio Galmés, 0'25; Bartolomé Más Más, 0'20; Antonio Reinés, 0'15;

Marcial Ramis, 0'10; Miguel Oliver, 0'25.—Suman 3'70 ptas.

Recaudado en el Centro de Albañiles de Palma y sus contornos.

N. N., 1'50; Antonio Fiol, 1'50; Jorge Aloy, 1'50; Jaime S. C., 2'00; Antonio Salvá Covas, 1'00; Antonio Salom, 1'00; B. S., 1'00; Juan Ordinas, 2'00; Juan Riutord, 1'00; Benito Palerm, 1'00; Jaime Salas, 1'00; Bernardo Rubí, 1'50; Juan Solivellas, 2'00; Compañeros de Salvá Covas, 1'50; Antonio Ferrer Bosch, 1'00; Juan Farriol, 1'00; José Crespi Seguí, 0'60; Rafael Rigo, 1'00; Andrés Soler, 0'25; Bartolomé Barceló, 2'00; Esteva Sabater, 1'50. Obrador, 1'00; Francisco Reus, 1'00; Bartolomé Martí, 0'50; Jaime Pou, 1'00; Jaime Binimelis, 1'00; Juan Perelló, 0'50; Un carpintero, 0'10; Francisco Salvá, 1'30; Un compañero de Santa María, 2'50; Guillermo Salom, 0'10; Emilio Torres, 0'10; Juan Coll, 0'10; Jaime Camps, 0'25; Bartolomé Castell, 0'15; Juan Bernat, 0'20; Bartolomé Morey, 0'75; Miguel Torrens, 1'50; Juan Roca, 0'50; Ramón Reus, 1'00; José Santamaria, 0'50; Bartolomé Bernat, 0'30; Antonio Pizá, 0'20; Matías Ferrer, 1'25; De la Sucursal de Son Sardina, 24'25; Mateo Coll, 0'50; Un amigo de fé' 0'50.—Suman 68'20 ptas.

Recaudado entre los carreteros que habitan en la calle de la Marina n.º 72, casa de Miguel Soler, (Can Bernat).

Nicolás Moll, 0,25; Miguel Bass, 0'20; Esteva Alemañy, 1'00; Antonio Jordá, 1'00; Juan Muntaner, 1'00; Miguel Soler, 0'30; José Canals, 0'10; Damián Huguet, 0'40; Antonio Roca, 0'25; José Coll, 0'10; Francisco Barceló, 0'50; Luis Sureda, 0'30; Juan Terrasa, 0'50; Antonio Florit, 0'30; Antonio Pomar, 0'50; Tomás Jofre, 0'10; Luis Llijosa Arenas, 0'25; Juan Llinás, 0'30.—Suman 7'35 pesetas.

SUMA TOTAL 583'30 ptas.

PALMA DE MALLORCA

Imp. de Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

AVISO

Para toda clase de artículos de goma, amianto, y ebonita, tiene V. una casa en Palma que le puede proveer con ventaja en calidades y precios a cualquier casa del CONTINENTE.

ENRIQUE CODINA

Unión, 3 (entre Mercado y Borne).—Palma de Mallorca

El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN { UN MES, 0'25 PTAS.
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de Cort y en el de la calle de Cererols y en el café del Centro Obrero, Calle de Vila, 5.

“Unión Protectora” Empresa de Seguros sobre Enfermedades

domiciliada en Barcelona

Calle Aragón, 312 y Bruch, 83 1.º-2.º

Participa a sus asegurados que desde 1.º de Febrero corriente, tiene de Representante en Palma a D. Enrique Pedret, dueño del Hotel Continental, a D. Antonio Binimelis en Santa Catalina, Son Españolet, Son Serra, Son Rapiña y La Vileta, teniendo su domicilio en Son Españolet, calle Portugal núm. 8, y en El Terreno, Porto-Pí, Génova, Son Alegre y Bonanova a D. Jaime Pou, que tiene su domicilio en El Terreno, calle Bonanova 6, donde podrán dirigirse todos los asegurados de «Unión Protectora», para cuanto sea anejo a la misma.

Siendo médico inspector en Palma y Santa Catalina el Dr. D. José Martí Ventosa, calle Espartería; 6, pral.; para El Terreno, Porto-Pí, Bonanova, Génova y Son Alegre, el Dr. D. Antonio Albertí, calle Bonanova 18, y para Son Españolet, Son Serra Son Rapiña y La Vileta, el Dr. D. Juan Muntaner, domiciliado en Palma, calle San Miguel, 97.

EL DIRECTOR